

Presentación

Con este número, **Problemas del Desarrollo** inicia su vigésimo tercer año de estar presente en la discusión y debate de los grandes problemas que plantea el desarrollo de la humanidad, de América Latina y de México en particular. Esto es importante de resaltar en estos tiempos de profundos cambios que parecieran arrastrar al mundo hacia callejones sin salida. De aquí la importancia de dar foro a las expresiones de científicos sociales que se empeñan por comprender y aportar alternativas a dichos problemas.

En esta ocasión la sección de **Opiniones y Comentarios** incluye cuatro puntos de vista sobre el tema central: El TLC y los servicios de apoyo a la producción.

En el primero, *Arturo Bonilla* plantea dudas sobre la posibilidad de que México deje de ser un país atrasado y tercermundista por el hecho de formar parte de un previsible mercado común norteamericano. Su escepticismo parte de las marcadas desventajas estructurales que presenta nuestro país frente a la poderosa, aunque hoy día maltrecha, economía estadounidense y con respecto a la canadiense. Para el autor no hay argumento más poderoso que las diferencias tan enormes de capacidad productiva existentes entre los tres socios. Lo grave, advierte, es lanzar a la planta productiva del país, forjada en décadas de esfuerzo, a la competencia contra la primera potencia del mundo.

El tipo de tratamiento que se le está dando a los servicios financieros en el marco de las negociaciones del TLC, es la temática que aborda *Irma Manrique* en su comentario, tomando en cuenta la posición de premura y exigencia mostrada por Estados Unidos y Canadá para que México abra al máximo posible su sector financiero. El comentario centra su atención en los antecedentes y circunstancias en que se da *la tercera reunión ministerial*, celebrada en la ciudad de Zacatecas, del 25 al 27 de octubre del año pasado.

El TLC y el abastecimiento nacional de alimentos es el tema sobre el que opinan *Felipe Torres* y *Javier Delgadillo*. A partir de consideraciones históricas, encuentran que el gran mayorista es el agente que ha regulado desde siempre el abasto alimentario en México en condiciones de monopolio. Por lo mismo, es en el sector de mayoristas tradicionales donde el Tratado de Libre Comercio con Ca-

nadá y Estados Unidos repercutirá directamente, incidiendo en el reacomodo y transformación del Sistema de Abasto Nacional. El comentario incluye, en anexo, la lista de las 101 empresas estadounidenses que buscan comercializar alimentos en México.

Enrique Provencio aborda la discusión y actitud *reactivas* que han tenido el gobierno y la sociedad mexicanos respecto al factor ambiental en el proceso de las negociaciones del TLC. Las implicaciones ambientales del TLC se han discutido más como una respuesta a preocupaciones de movimientos, gobiernos y grupos de Canadá y Estados Unidos, que a partir de los tópicos más directamente relacionados con el desarrollo mexicano, lo que ha impedido, en su opinión, tener una postura consistente que *permea* cada uno de los puntos en disputa con criterios ambientales precisos.

La sección de **Ensayos y Artículos** incluye siete trabajos sobre temas diversos, referentes a los profundos cambios que ha experimentado la economía mundial, latinoamericana y mexicana durante las últimas décadas.

Yolanda Trápaga Delfín analiza el rol e importancia de la agricultura al interior de los bloques regionales, así como la disputa por los mercados agrícolas a nivel mundial, enfatizando el caso de la Cuenca del Pacífico. Comienza por plantear la disyuntiva agrícola internacional: ¿multilateralismo o bloques regionales? El hilo conductor del estudio son las transformaciones que ha sufrido el Comercio Internacional desde mediados de la década de los años setenta, hasta llegar a la mutación profunda y global que encara hoy día el sistema multilateral de comercio, sintetizado en el Acuerdo General sobre Aranceles Aduaneros y Comercio (GATT). Este fenómeno ha dado origen, en los últimos años, a una de las mayores paradojas de la década en curso: la presencia de fuertes tendencias hacia la globalización de las economías a la par de una creciente regionalización de los mercados, que representa un límite objetivo a las primeras.

Para *Yolanda Trápaga*, la Ronda de Uruguay es la prueba de fuego para la sobrevivencia del GATT como árbitro en la integración multilateral del comercio en el mundo; y en ella, se sabe, la agricultura está jugando un papel clave. Independientemente de que fracase la cumbre, o se encuentre una fórmula de compromiso para salvar las negociaciones, ello no impediría, a juicio de *Trápaga*, que se avanzara en la consolidación de bloques agrícolas, ya que este proceso encuentra sus raíces más allá del GATT.

Los siguientes tres ensayos se refieren a América Latina. La preocupación común es la *perspectiva* de la región en un contexto mundial de crisis, en plena recomposición, inestable y frente a un futuro incierto, producto de las transformaciones y mutaciones que han sufrido los sistemas capitalista y socialista en los últimos 50 años y en particular durante las dos últimas décadas.

En el primero de ellos, titulado América Latina en el nuevo orden: situación y perspectivas, *Fausto Burgueño* sostiene la tesis de que el actual proceso de transición y de cambios coincide con la consolidación del capitalismo supranacional.

Para fundamentar dicha tesis se apoya, entre otros elementos, en el fenómeno de la globalización "que se define a través de la regionalización mundial que expresa a su vez las zonas de influencia determinadas por los países hegemónicos con el liderazgo de Estados Unidos".

Según este autor, la globalización puede ser entendida también como la *imposición de un nuevo orden* dirigido por el Grupo de los Siete (G-7) países más industrializados, quienes constituidos en un auténtico consejo de administración mundial, determinan, condicionan y ejercen la política económica global a través de las empresas transnacionales y los grandes bancos privados.

El ensayo de *Burgueño*, de carácter polémico, encara además la tesis que sostiene el debilitamiento y decadencia de Estados Unidos como potencia hegemónica del sistema capitalista mundial; aspecto de vital importancia por los efectos y consecuencias que el asunto tiene en el futuro y perspectiva de América Latina.

En el apartado "del socialismo real al capitalismo utópico", sintetiza lo que en su opinión fue la experiencia socialista soviética. En la siguiente parte, consagrada a América Latina: situación y desafíos, se aportan los datos y se da la argumentación suficiente para afirmar que América Latina ha sido objeto en los últimos 13 años de cambios profundos, que no han significado necesariamente modificaciones a su estructura de subdesarrollo, ni a sus características de dependencia. Ante la 'globalización' del mundo y su regionalización, considera que la región llega de nuevo tarde y en condiciones de profunda desventaja. Revertir esta situación, para *Burgueño*, obliga a reflexionar sobre la experiencia y resultados de los ochenta como una lección que no debe olvidarse y desperdiciarse, pero sobre todo, no se debe repetir.

El ensayo de *Fernando Carmona* "Latinoamérica y su perspectiva en un mundo cambiante" representa, como él mismo lo subtítulo, "Un intento de recapitulación" de los rasgos, hechos y cambios más significativos del mundo en los últimos 50 años y la dirección y sentido de su perspectiva. La intención explícita de este esfuerzo es contribuir "Al necesario proceso de *análisis y síntesis teórico-histórica* desde la perspectiva de Nuestra América".

En la primera de las siete partes que conforman el estudio, se hace un recordatorio de los principales *hechos* que han tenido un impacto sobre "La correlación internacional de fuerzas", influyendo de algún modo en las políticas del capitalismo y tenido consecuencias de diversa amplitud en la situación internacional.

En el segundo apartado se resume en 10 puntos los principales rasgos del desenvolvimiento del imperialismo durante la última posguerra, en el marco de la crisis estructural capitalista. En los dos siguientes se abordan La 'revolución conservadora' mundial de los ochenta (durante la cual el sistema imperialista experimenta muy importantes y acelerados cambios que son resumidos en siete puntos) y el auge relativo del "Primer Mundo" en la crisis, donde se señalan los principales factores que lo permitieron.

Por las incidencias *directas* en el balance mundial de fuerzas y, por tanto también *indirectas* sobre todos nuestros países, en el antepenúltimo apartado *Carmona* aborda "La crisis del socialismo", al considerar que cualquier recapitulación *mínimamente consecuente* sobre la perspectiva de Nuestra América en el mundo de hoy, debe incluir este fenómeno.

En la penúltima parte se hace un repaso de las principales contradicciones a nivel mundial, advirtiendo lo importante que es poner la mayor atención en su desarrollo. Finalmente, se realiza un análisis puntual de los cambios en la correlación del continente americano favorable a Estados Unidos. Frente a esta correlación adversa, *Fernando Carmona* termina recordando que las bases objetivas para la *solidaridad latinoamericana* son ahora más claras, amplias y prometedoras y que el viejo propósito mismo de la *integración latinoamericana* encuentra un mayor eco.

El ensayo de *Claudio Katz* ubica la deuda latinoamericana en el marco de la crisis bancaria internacional. Aún hoy día y desde que se inició la llamada "crisis de la deuda", se reconoce unánimemente el obstáculo mayúsculo que representan tanto la deuda externa como la interna para hacer viable cualquier proyecto de

crecimiento autosostenido en los países subdesarrollados. *Katz* es tajante al respecto: la deuda externa continúa siendo el eje de la crisis latinoamericana.

Para *Katz* lo que conecta de manera específica la devastación sufrida por América Latina con el reinicio de la recesión mundial es el protagonista central de ambos fenómenos: la gran banca comercial en general, y estadounidense en primerísimo lugar que luego de exprimir a los deudores latinoamericanos concentraron sus operaciones en los grandes centros financieros. Sin embargo, "este desastre latinoamericano le dio muy poco aire a las economías imperialistas. Al final del lento crecimiento de los últimos años parece inminente e inevitable el desencadenamiento de la tercera recesión generalizada desde mediados del setenta lo que golpeará nuevamente a América Latina". Delinear cuáles serán los posibles efectos de una crisis próxima sobre latinoamérica es uno de los objetivos de este trabajo.

El trabajo de *Ana Esther Cedeña* sobre Maquiladores y TLC: dos expresiones, una problemática, parte de considerar que "Más allá de los lamentos o aplausos que desencadena el TLC es necesario analizar su pertinencia, sus contradicciones y sus consecuencias, así como las alternativas que dentro de este proceso de regionalización o *autosuficiencia de la hegemonía* podrían augurar un futuro más noble para nuestro país".

El eje del análisis es el fenómeno de la *polarización* que propicia el desarrollo contradictorio del capitalismo. Así, el estudio desciende de la polarización internacional (proceso en el que a América Latina le ha correspondido históricamente ubicarse en el polo determinado o dominado) a la polarización regional (cuyo móvil es la disputa por la hegemonía) que indudablemente en la actualidad favorece a Estados Unidos. El TLC de América del Norte es por ello la pieza más importante de validación de la hegemonía económica estadounidense porque multiplica sus recursos estratégicos y lo ubica en el centro de la geopolítica mundial. "De esta manera el principio básico que produjo la aparición del sistema de maquila se traslada hacia la promoción de una articulación integral con fines de autosuficiencia. De aquí el papel clave de las maquiladoras como engranaje de la hegemonía".

En el trabajo de *Roberto Castañeda* "Los fundamentos de la economía", se hace una aguda crítica a las parcelizaciones de la Ciencia y a los enfoques cerrados que resultan peligrosos y obsoletos.

Consecuente con ello, *Castañeda* aborda en su estudio algunos problemas contextuales de la economía internacional, concentrando su análisis en la variable demográfica; la variable energética, y, en especial, el petróleo; la variable hídrica y la variable contaminación atmosférica, por considerar que entre ellas existen relaciones funcionales, más o menos directas. Todas ellas —según la miopía ambiental— no ‘temas de economía’, a pesar de ser los “nuevos” fundamentos de la economía. Siempre lo fueron, aclara *Castañeda*, pero hasta hace poco se ha tomado conciencia.

El trabajo de *Emilio de la Fuente* y *José E. González Ruiz*, que cierra esta sección, se refiere a la Organización de productores y la modernización del ejido: una visión democrática. Tema pertinente y de gran actualidad por las modificaciones que finalmente se le hicieron al Artículo 27 Constitucional, en el marco de la “modernización” y privatización que el Estado Mexicano está dispuesto a llevar a cabo hasta sus últimas consecuencias.

Cabe señalar que el estudio no contempla esas modificaciones, ni sus previsibles consecuencias, por haber sido elaborado antes que apareciera incluso la iniciativa presidencial. Sin embargo, tiene el mérito de dar el marco de las discusiones en que se defendía o condenaba al ejido.

Los siguientes tres trabajos integran la sección, de **Testimonios** de eventos académicos. El primero, de *Adrián Chavero*, reseña el Simposio Multidisciplinario sobre la “Tercera Revolución Industrial en México: Diagnóstico e Implicaciones Socioculturales Económicas y Científico-Tecnológicas”, organizado por el IIEC del 30 de septiembre al 4 de octubre de 1991.

El segundo, elaborado por *Ramón Martínez* e *Irma Manrique*, se refiere al IX Congreso Nacional de Economía, celebrado en Manzanillo, Colima, del 28 al 31 de agosto de 1991. El tercero y último, de *Alicia Girón*, da cuenta del Seminario “México: integración y globalización ¿Antecedentes de un nuevo modelo de desarrollo?”.

Finalmente, la Sección de **Libros** incluye las reseñas críticas de cuatro obras: *El impacto biológico. Problema ambiental contemporáneo*, de Federico Bolaños; *Ensayos sobre el cooperativismo rural en México*, de Esteban Kratz; *La integración de América Latina y el Caribe*, de Alfredo Guerra-Borges, y *¡Hagamos cuentas... con la realidad!* de Alonso Aguilar y Fernando Carmona.

Dr. Salvador Rodríguez y Rodríguez
Director de PROBLEMAS DEL DESARROLLO